

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción: Provincias: trimestre, 5 pesetas.—Extranjero: trimestre, 10 pesetas. Número suelto, CINCO céntimos.

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Apartado 657. Teléfono 1.571

Anuncios: Cuarta plana, 50 céntimos. Tercera plana: Noticias, 2 pesetas. Segunda plana: directos convencionales.

LOS DEL LOCAUT

Se conjuran contra el pueblo

Aquella fracción de la política burguesa más reaccionaria y torpe, aquellos gobernantes que a su paso por el Poder dejaron la estela de la crueldad y el descrédito andan hoy muy atareados buscando la fórmula milagrosa que les acerque de nuevo al gobierno de la nación.

En la última declaración política del manrocervismo no hay una sola afirmación que lleve al ánimo de las gentes la convicción de haber rectificado una política impopular.

Por el contrario, toda ella es el modelo acabado de cuanto puede ejecutarse la soberbia del hombre de 1909, en quien los tiempos y la experiencia no ejercen influencia alguna.

De acuerdo las actitudes, fundadas las almas de la burguesía rutinaria, contrapuesta a todo progreso, en las huestes acudilladas por Maura, corresponden perfectamente la maniobra política del maurismo y la declaración del locaut en toda España. A los dos elementos les une un odio a las reivindicaciones proletarias, su constante enemiga a todo cuanto signifique avaloramiento en la libertad del pueblo.

Otra cosa no podrían demostrar los patronos reunidos en Barcelona, porque, por lo menos, ha quedado bien palpable su incompreensión, su desconocimiento de las realidades de una época revisionista, analizadora, que en todo busca los métodos científicos y racionales.

Han tratado los problemas sociales con retraso, sin alcanzar acuerdo alguno que pueda pisar en resultados útiles. En todas las sesiones del Congreso patronal han ido sucediéndose los escándalos, iniciados y promovidos por aquellos elementos que sólo buscan la garantía de lo que estiman su derecho en la fuerza de las armas.

Esta clase patronal, que hablaba de acuerdos de paz y armonía, declara la guerra al mundo productor, y en esa conducta suicida le siguen todos aquellos periódicos conservadores que a coro execra-

ron tantas veces a los obreros que defendieron su derecho a la vida.

Ante esa actitud el Gobierno debe estar a la expectativa; sin que desde luego desconfiamos de su intervención, porque en estas cuestiones la medida empleada por los Poderes públicos es muy distinta de aquella que se utiliza cuando se trata de los obreros. Y eso que en la ocasión presente las intenciones ofensivas de los patronos van contra el Gobierno de Sánchez de Toca, quien, por lo visto, no ofrece la tranquilidad apetecida por estos señores.

No se atreverán las clases patronales a llevar a cabo el locaut, porque, faltas de inteligencia y disciplina para una acción semejante, el miedo a la justicia detiene sus pasos y hará abortar esa manifestación de clase, no pasando la amenaza de ser un recuerdo del «parto de las montañas».

Con todo ello se ha demostrado una vez más la incapacidad de una clase reacia a los progresos de la industria y a las orientaciones de la vida moderna. Toda la preparación mental de la burguesía española ha consistido en llevar su pito a la salvaguardia del capitán general de Cataluña, en quien simbolizan el derecho y el orden.

Mal andan de habilidad los que piensan resolver todo problema social con la ingenuidad de la guardia civil; míopes están los que creen que las corrientes del mundo se pueden contener con la constitución de eso que llaman un Gobierno de fuerza, y que no es otra cosa que la amenaza al derecho del pueblo y la represión férrea en su forma más violenta.

El convenio encubierto del maurismo y la burguesía se estrellará contra la opinión española, la cual repudia, porque lo ha demostrado mil veces, toda la política nefasta de un partido fofoquizado, que ahora quiere levantar su bandera cantando las alabanzas a una burguesía inculta y egoísta.

Ante el alarido de los conjurados, los trabajadores están en su puesto, con la misma fe y entusiasmo que siempre pusieron en sus luchas, deseados de demostrar que nada ni nadie podrán contra su organización, cada día más poderosa.

La burguesía puede estar segura de que su reto será aceptado cumplidamente, aunque fundadamente creemos que su gesto no pasará de ser una alharaca.

En valores ferroviarios son muy respetables, y de veras lamentamos que no cobren un interés más crecido a su capital, siendo tanto y tan saneados los ingresos que obtienen las Compañías. ¡Cuánto podríamos decir acerca de este mismo particular sobre las insanas ambiciones! Más seriedad, un poquito de buena fe y menos soberbia es lo que se necesita para la solución del pleito ferroviario.

Rectificando una noticia.

Ciudad Real, 28. El día 24 apareció en la prensa del periódico local *El Pueblo Manchego* la siguiente noticia:

«Ayer se reunieron en la Casa del Pueblo representantes ferroviarios de todas las Compañías, tomando acuerdos reservados. Se teme, no obstante, que esta noche, a las doce, planteen la huelga general.»

Los ferroviarios, en comunicación constante con Madrid, fueron en manifestación a solicitar que se rectificara la noticia, ya que era absolutamente inexacta. El periódico lo hizo en forma tendenciosa, escudándose en lo de la mala interpretación, etc.—C.

La salud de Iglesias

Desgraciadamente, la salud de nuestro querido amigo Pablo Iglesias no mejora. En las últimas veinticuatro horas se ha acentuado el ataque gripal, por lo que exige mayores cuidados.

El doctor Huertas (padre) atiende solícitamente a nuestro querido director, cuyo estado exige grandes precauciones. Con las presentes líneas contestamos a los numerosos amigos y correspondientes que se interesan por la salud de Iglesias, y expresamos de él el nuestro ferviente deseo de que seamos mejores el lunes camarada.

El secreto del locaut

Aunque «sólo sea por poder» reclama *El Imparcial* reflexión a los patronos por su «arreglo de ir a la paralización de las industrias». Y como el periódico del señor Gasset es a bien enterado de los hechos que se mueven en el fondo, dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«Tratárase de una cuestión, por nimia que fuese, entre el capital y el trabajo, y la sensatez de quienes se hallan colocados en las cimas de la sociedad demandaría que se pusiera freno a la extralimitación de algunos exaltados, que antes de salir para la ciudad costal no se recataban ya en decir al oído el nombre del conductor. Pero no nos encontramos, desgraciadamente, en ese caso. Se pretende que la maniobra de abril, la que dió al traste con el Gabinete Romanones, impida al Gobierno actual presentarse ante el Parlamento; se anhela que el rey tenga que hacer un alto en sus conversaciones de Londres y se vea en la precisión de regresar en seguida para solventar la cuestión política que surgirá; trabajase a toda costa para que la dictadura haga su aparición en la escena política española; y, para colmo de audacia, pretéase calar a la idea de que el gobernador civil de Barcelona, Sr. Ansaldo, regresase a Madrid como los Sres. Montañés y Duval, y por la misma causa.»

Esta es la realidad sucinta; esta es la verdad descarnada. Y como nosotros creemos servir al bien público con sacarla a luz porque es el tiempo de que el caso se frustre, aunque los conductores no se arredran y procuran resistir la manifestación con el encubrimiento, no vacilemos en señalar a aquellos mismos de quienes se sirven, para que su no desmentido amor al orden y a la patria contenga los impulsos de quienes se jactaban de ser seculares poseedores.

Campaña de propaganda de la Unión General

La Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores está organizando una activa campaña de propaganda por toda España, según acuerdo del Pleno de delegados.

No quedará, a ser posible, pueblo alguno sin visitar de los que se dirijan a la Unión pidiendo se haga en ellos propaganda.

Las organizaciones de cada capital de provincia, todas las Sociedades, federadas o no, las Agrupaciones y Juventudes Socialistas deben ayudar a que esta propaganda de la Unión sea eficaz, metódica y de resultados provechosos.

La Unión se ha dirigido a gran número de compañeros de Madrid y provincias, rogándoles acepten la invitación que se les hace para que hagan propaganda por cuenta suya, y tan pronto se reciba en la Secretaría de la Unión la respuesta de los compañeros a quienes se ha pedido ayuda se organizará la campaña, a la que deben contribuir con todo entusiasmo nuestros camaradas.

Toda la correspondencia de las Sociedades obreras o los particulares que se presten a ayudar a esta propaganda debe ser enviada a nombre de Vicente Barrio, apartado de Correos 532, Casa del Pueblo, Madrid, antes del día 10 de noviembre próximo, en cuya fecha dará comienzo la serie de actos que la Unión se propone organizar.

EN LA PLAZA DE LA CEBADA

El escándalo de las patatas

Es evidente, la experiencia de estos últimos años lo ha probado, que en cuanto se establece la tasa sobre cualquier producto éste escasea...

Tasar de un modo incompleto, sin ánimo ni intención de proceder con verdadera energía sobre los infractores, es hacer que el artículo tasado desaparezca del mercado y que comience una especulación indecente.

Después de las sabias medidas del alcalde y de las optimistas notas del inspector del mercado, el pueblo de Madrid sabe únicamente que sólo puede adquirir un kilo de patatas incomibles, tasadas a 80 céntimos, pero que, gracias al mecanismo que la incuria de las autoridades ha permitido montar, ha de pagar a dos reales.

«¿Cómo había de darse fatalmente en Madrid, y se ha dado con tal intensidad y en tan deplorable forma, que la defecación del tubérculo, junto con las bajas y pueras combinaciones, a las que las autoridades no son ciertamente ajenas, se para desacreditar in-extremum el sistema.»

Como somos socialistas y no creemos que al *honorato comercio* deba dejarse las manos completamente libres, nos la tarea hacer constar que somos partidarios decididos de las tasas; pero a condición de que éstas se practiquen con rigor y decencia.

Si han de servir únicamente para que las gentes encargadas de hacerlas cumplan se llenen los bolsillos de perras gordas, gracias a tercerías inconfesables, y si toda la sabiduría de las autoridades se para desafortunadamente en que las patatas que antes comían los cerdos las tengamos que pagar ahora a cincuenta céntimos kilo, es cosa de pedir que francamente se nos entregue en brazos de asentadores y vendedores.

Del estado de los encargados de dirigir nuestra política de abastos dará idea el hecho de que han fijado un único tipo de tasa para toda la patata, cuando es evidente que hay tres clases de esta artículo: la blanca nava, la amarilla y la colorada.

¿Qué efectos ha producido esta genial disposición?

Nuestro artículo de ayer dábamos noticia de los conflictos externos a que ha dado lugar.

Todos los días, durante la venta de patatas en el Mercado de la Cebada, hay desórdenes como los que paldamente se señalan, y en el Juzgado de la Lataja hay todos los días cerca de una docena de juicios de faltas.

Hay pretendidos que exponer algunas de las tenebrosas consecuencias de las últimas disposiciones.

No hay patatas.

Los asentadores de patatas han encontrado excelente el que se tasara la patata a 1 real, que solo comían las bestias, a 0,29 el kilogramo; no les ha parecido remunerador, en el embargo, este tipo para la amarilla y la holandesa.

El resultado no es, pues, difícil de prever: han traído toda la patata mala y han escamoteado la buena.

Los términos de la resolución última no hacen a penas cambiar siete u ocho cosas, creado por la del 5 de septiembre pasado.

Hay, en efecto, muy pocas patatas y muy malas. Tan malas son, que el señor que sobre el terreno nos va ilustrando, muy fino y muy cortés de ordinario, se exalta al hablar de su malísima calidad.

«Hoy—nos gritó—lo que se vende es... Y aquí coloca la gruesa palabra de Cambro.»

«Eto es desagradable, porque consiste en la base de nuestra alimentación... Pero estas patatas, ¿as compra el pueblo de Madrid a precio de tasa? No, claro tampoco.»

«Cuestan carísimas, pues el problema resulta extraordinariamente agravado por las triplizuelas innobles de una serie de intermediarios que la escasez ha hecho surgir.»

«¿...? —Si, señor; debemos confesarlo con toda claridad. Mire usted: ahí se establecen unas horas para la venta; y usted ve la ridícula cantidad de patatas llegadas.»

«No obstante, el inspector del mercado y el alcalde dicen... —Si; que hay una gran cantidad de vagones, etc., etc. No haga usted caso. Cuente los sacos que aquí hay. Ni para empezar, ¿verdad? Pasa bien, los que pagamos contribución y hemos vivido siempre de este negocio tenemos que colocar gente asalariada en esa fila, que lucho y se palea por obtener un saco de patatas. Esto grava el precio.»

«El asentador nos roba, invariablemente, tres kilos en saco. No hay medio de conseguir que las romanas pesen bien... Y a más de esto—nos dice poniéndonos un saco vacío en la mano—, mire usted la tierra que nos melen.»

«Vamos a pesar el saco, y comprobamos que, en efecto, contiene *misos kilos de tierra.* —¿Usted cree que podemos vender esta porquería de patatas a precio de tasa?»

Los ministros comen patatas!

La patata va siendo, pues, bocado casi regio. De aquí resulta que hoy comen patatas buenas las personas influyentes navales.

Los centros oficiales no se presentan en el Mercado a las horas marcadas; lo hacen por la mañana, y gracias a unos volantes que preparan consiguen llevarse lo que necesitan.

pero al mismo tiempo de estas adquisiciones oficiales, usualmente, no sólo se llevan patatas los ministros, sino que los amigos de los ministros también se las llevan cómodamente.

«En la misma inspección—nos dicen nuestros esotéricos informadores—se apartan sacos de patatas para las personas influyentes y de calidad!»

«¿Está bastante explicados los motivos que tiene para protestar la pobre gente que lleva diez y ocho horas en la cola, y cuando logra entrar se encuentra con que ya se han llevado las patatas?»

Al Palace, a comer patatas.

Las cosas están de tal suerte que los *gourmands* tendrán que ir a comer patatas y bacalao al Palace Hotel, al Biz o a cualquier otro centro gastronómico por el estilo, porque bueno es hacer constar que no los dueños de estos establecimientos los que se llevan todas las que llegan en estado comestible.

Las perras gordas dan hasta 12 pesetas de prima por cada saco, y los empleados de la Inspección, los mozos del mercado y los guardias municipales sacan unos excelentes ingresos con las comisiones que cobran.

En este desdoblamiento de la autoridad municipal se observa que el guardia ofrece a los que pueden pagarlas unas patatas amarillas, y luego apales y acuchilla a los infelices que han creído eso de la tasa.

El popular alcalde, indignado porque le han rechazado el negocio del pan, no se preocupa de las cosas que pasan en el Mercado municipal. Sospechamos que es de los que se hacen apartar la suculenta patata amarilla, si más o menos que el inspector del Mercado, que lleva su despacho de sacos de patatas, y dice en el caso es irónico a los que se quejan de la actual materia:

«No se asusten ustedes. ¡Miren el tenro patatas! Además, hay cinco vagones a la vista.»

Un tahonero irascible

Durante el rebaso de pan verificado en el distrito del Hospital ocurrió un episodio incoherente, en el que intervinieron dos guardias municipales y el dueño de un tahona.

Los guardias, en cumplimiento de su deber, fueron comprobando el peso de las piezas de pan e aboracías, y se incautaron de más de 50 kilos, que tenían una misma escaudales.

Dispusiéronse a llevarlo a la Alcaldía, cuando se presentó el dueño de la tahona, Gregorio Insúa, que arremetió contra los guardias, defendiendo bruscamente la sagrada propiedad de la marcanada defraudada.

Le parecía, sin duda, intolerable que se le despojara del pan aligerado de peso, cuya venta daría tan espléndidas ganancias le proporcionaba.

Para reducir al irascible tahonero fue precisa la intervención de algunos guardias de Seguridad, que salvaron a los municipales de las garras del enfurecido panadero.

TRABAJADORES

INFORMACION DE BARCELONA

La extensión del locaut. BARCELONA, 28.—El locaut, si se plantea, afectará principalmente al ramo de construcción y al arte textil.

Del ramo metalúrgico hay cosas, como la Maquinista Terrestre y Marítima, que no están federadas y no secundarán el locaut.

Como legalmente puedan disponer los obreros de dos horas diarias para buscar trabajo, casi todos los despedidos han abandonado hoy las tareas a las cinco de la tarde. Otros muchos, del ramo de construcción especialmente, no han acudido al trabajo.

A los trabajadores del ramo de aguas y electricidad no se les ha dicho nada relativo al planteamiento del locaut.

En algunas fábricas textiles se ha iniciado ya el despido de trabajadores.

Los patronos acusan a los militares.

BARCELONA, 28.—Es comentadísima la visita que gran número de patronos hicieron al capitán general. Se cree que han pedido la declaración del estado de guerra para cuando se implanta el locaut.

Algunos afirman que el elemento patronal desea un Gabinete militar.

El fandango de los rumores se debe a las palabras d el presidente, Sr. Graupera, quien habló en la sesión de clausura de acudir a la Capitán general, pues ella era la representación de la tranquilidad, el orden y la justicia.

Asamblea sindical de profesores.

BARCELONA, 28.—En el Ateneo Enciclopédico se ha celebrado ayer una asamblea de profesores particulares de Barcelona.

El Sr. Lloréns manifestó que los profesores de Barcelona, a pesar de representar mucho en el engranaje social, eran una clase olvidada por aquellos que desempeñan elevados cargos; la clase que al Magisterio dedica sus esfuerzos está siempre postergada, con ansios que no corresponden a la elevada labor que realizan, y con excesivas horas de trabajo.

Para reparar tal estado de cosas, expuso el Sr. Lloréns que se presentaran unas peticiones de mejoras a los directores de colegios y centros céntricos de Barcelona, y sólo de los han concedido parte de lo que se solicitaba.

Para la defensa de la clase propuso el orador la constitución de la Federación sindical de los profesores de Cataluña.

La concurrencia que llenaba el espacio salón del Ateneo aplaudió entusiastamente la propuesta.

Después hablaron varios de los reunidos, adhiriéndose a la orientación, y luego de leer los estatutos de la nueva Federación, se aprobaron entre aplausos y se eligió al Sr. Lloréns, presidente interino de la Federación sindical de profesores de Cataluña, hasta que esté legalmente constituida.

El acto se dió por terminado en medio del mayor entusiasmo.

Para resolver la huelga marítima.

BARCELONA, 28.—El Sr. Roselló entregó hoy el laudo que ha otorgado en el conflicto de los marinos mercantes, y como se espera que el laudo sea aceptado por ambas partes, quedará el conflicto resuelto.

Sincolecta del personal de teatros.

BARCELONA, 28.—Hoy, a las siete de la tarde, celebrará una reunión los trabajadores de las Empresas teatrales para tratar de constituir un Sindicato.

Las Empresas, para impedir la sindicación, han lanzado la amenaza de que cesarán los teatros, despidiendo a todo el personal asociado.

Huelga de curidores y pelateros.

BARCELONA, 28.—Ayer se han declarado en huelga los obreros ladrilleros y del ramo de la piel, secundando a los curidores.

El gobernador ha celebrado hoy una entrevista con los delegados de los Sindicatos, no habiéndose facilitado nota de la reunión.

LA POLÍTICA

La unión de los liberales.

Hoy llegó a Madrid D. Amós Salvador, quien se propone reanudar sus gestiones para la unión de los liberales.

Alcalá Zamora apoyará al Gobierno.

El ex ministro Sr. Alcalá Zamora reanuda ayer a los senadores y diputados que le son adictos, para tratar de su actitud en las Cortes. Y facilitará a la prensa la siguiente nota:

«Reconociendo los serenos la necesidad fundamental de aprobar los Presupuestos que implica, cuando menos, en gastos e ingresos, la satisfacción de las necesidades mundanas que hoy se imponen, considero no estando la propuesta del Gobierno con saludabilidad y consignando respecto de cada particular un parecer concreto y escrito, si bien dispenso incluso a renunciar a toda discusión si esta facilita extrema fuerza indispensable para servir la conveniencia nacional.»

En su conferencia, y por motivos personales que no significan relación especial de ninguna clase con el actual Gabinete, acordaron cooperar a la realización de la obra económica del Gobierno, y a que ésta represente con autoridad indiscutible la defensa del interés español en los asuntos internacionales pendientes.

Para la acción política y contingencias derivadas de la disolución de los Presupuestos, se ratificó la condición de ser ineludible una política con programa previo y orientación radical.

Meiqueles Álvarez.

Después de conferenciar con el presidente del Consejo de ministros, salió ayer para Barcelona el jefe del partido reformista.

Las subsistencias.

Ayer visitaron al ministro de Gracia y Justicia los señores Villadoch y Fouré, presidente y secretario, respectivamente, de la Liga de consumidores de Barcelona y su provincia, que se proponen también celebrar entrevistas con el alcalde, señor Garrido, para que éste les proporcione datos que, unidos a los que tienen de Barcelona, sirvan para ver la manera de uniformar los precios de las subsistencias en

UNA PROVINCIA PERECE DE HAMBRE

Hemos hablado con los comisionados de Almería, que vienen a Madrid a dar cuenta de la situación aléctica por que atraviesa aquella provincia.

En realidad nada más trágico que cuanto allí ocurre. Las faenas agrícolas son insignificantes. Una extensión importante del campo almeriense no se cultiva por falta de agua. Los hombres hicieron allí una obra de titanes desmontando sierras de lastra para construir la vega. Tal es el caso de Alhama y Oñáez. El subsuelo es riquísimo en minerales. Pero todo el esfuerzo de los trabajadores se ha estrellado ante el abandono de unos gobernantes ineptos y de una representación parlamentaria envejecida, que durante largos años va allí en busca de actas, olvidándose luego de los almerienses.

Los trabajadores han emigrado a todas las zonas para hallar en otras tierras lo que no encuentran en las suyas. Pero esto año la emigración es imposible. Francia pone trabas a los emigrantes extranjeros, seleccionando los obreros. Para ir a Norte América, donde el trabajador español encuentra fácil acomodo, necesitan los obreros 500 pesetas como mínimo. Los obreros para ir a ella, venden su modesto ajuar. Hasta la casa, pero son muy pocos los que, a cambio de todo lo suyo, pueden reunir esta cantidad.

Quedaba una esperanza: la de ir a las poblaciones andaluzas en busca de trabajo durante determinadas épocas. Esto ahora es imposible. La crisis económica es general. Los obreros tienen noticias pesimistas. Los que van vuelven sin trabajo. El trabajador almeriense este año morirá en los pueblos abandonados de hambre, si no muere en las calles en una lucha violenta.

Todo esto ha podido evitarse y aún se puede evitar. Se pudo hacer antes, si el Gobierno dedicara a los problemas económicos todo su interés. Hay en Gádir un tren de sendero para resolver la cuestión de los riesgos en aquella provincia. El tren de sendero no funciona. Está allí como un adorno, y cuesta al Gobierno un capital. Además, a la provincia de Almería no se le ha tenido en cuenta a la hora de conceder créditos para obras públicas. Es una de las provincias que más paga al Estado. Es la provincia que menos recibe del Estado.

Sobre este abandono hay un hecho que agrava su situación: la situación del caciquismo. ¿Queréis conocer cómo actúa allí el caciquismo? El poco dinero que manda el Estado para construir caminos lo devuelve la Jefatura de Obras públicas de Almería, porque no puede invertirlo.

La causa de que no se pueda invertir este dinero es que los Ayuntamientos no nean todo género de dificultades en los expedientes, porque, malversados los fondos de las cajas, no pueden construir la parte que les corresponde de los caminos vecinales. Además, el caciquismo no se preocupa del trabajo. Como ellos castigan al censo no les importa los hombres que sufren. Los pueblos desamparados por la emigración votan en las elecciones por completos. Al cacique le interesa el voto y lo lleva a las actas, aunque el obrero esté ausente o haya muerto de hambre.

Otro de los problemas graves de aquella infeliz provincia es el de las subsistencias. El pan está por las nubes. No hay aceite. No hay pescado, siendo Almería puerto de mar. Un kilo de pescado vale allí cinco pesetas. Aquí, en la corte, su precio es dos o tres pesetas. Es más: hay quien piensa en Almería montar un negocio de venta de pescado llevándolo de Granada.

El pueblo, hambriento, no puede resistir más, y si el Gobierno no da una solución, estableciendo depósitos de mercancías en Almería, construyendo inmediatamente unas cuantas carreteras y desautorizando el caciquismo allí existente, una buena día la provincia entera tendrá que apelar a la violencia para defender su vida.

Esto es lo que viene a decir la Comisión de Almería, compuesta de nuestros camaradas Viñas, Torres y Cabrero, y conviene mucho que se entere el Gobierno de lo que van a decir, por si le importa evitar la tragedia de aquella simpática y sufrida provincia.

UNA PROVINCIA PERECE DE HAMBRE

Hemos hablado con los comisionados de Almería, que vienen a Madrid a dar cuenta de la situación aléctica por que atraviesa aquella provincia.

En realidad nada más trágico que cuanto allí ocurre. Las faenas agrícolas son insignificantes. Una extensión importante del campo almeriense no se cultiva por falta de agua. Los hombres hicieron allí una obra de titanes desmontando sierras de lastra para construir la vega. Tal es el caso de Alhama y Oñáez. El subsuelo es riquísimo en minerales. Pero todo el esfuerzo de los trabajadores se ha estrellado ante el abandono de unos gobernantes ineptos y de una representación parlamentaria envejecida, que durante largos años va allí en busca de actas, olvidándose luego de los almerienses.

Los trabajadores han emigrado a todas las zonas para hallar en otras tierras lo que no encuentran en las suyas. Pero esto año la emigración es imposible. Francia pone trabas a los emigrantes extranjeros, seleccionando los obreros. Para ir a Norte América, donde el trabajador español encuentra fácil acomodo, necesitan los obreros 500 pesetas como mínimo. Los obreros para ir a ella, venden su modesto ajuar. Hasta la casa, pero son muy pocos los que, a cambio de todo lo suyo, pueden reunir esta cantidad.

Quedaba una esperanza: la de ir a las poblaciones andaluzas en busca de trabajo durante determinadas épocas. Esto ahora es imposible. La crisis económica es general. Los obreros tienen noticias pesimistas. Los que van vuelven sin trabajo. El trabajador almeriense este año morirá en los pueblos abandonados de hambre, si no muere en las calles en una lucha violenta.

Todo esto ha podido evitarse y aún se puede evitar. Se pudo hacer antes, si el Gobierno dedicara a los problemas económicos todo su interés. Hay en Gádir un tren de sendero para resolver la cuestión de los riesgos en aquella provincia. El tren de sendero no funciona. Está allí como un adorno, y cuesta al Gobierno un capital. Además, a la provincia de Almería no se le ha tenido en cuenta a la hora de conceder créditos para obras públicas. Es una de las provincias que más paga al Estado. Es la provincia que menos recibe del Estado.

Sobre este abandono hay un hecho que agrava su situación: la situación del caciquismo. ¿Queréis conocer cómo actúa allí el caciquismo? El poco dinero que manda el Estado para construir caminos lo devuelve la Jefatura de Obras públicas de Almería, porque no puede invertirlo.

La causa de que no se pueda invertir este dinero es que los Ayuntamientos no nean todo género de dificultades en los expedientes, porque, malversados los fondos de las cajas, no pueden construir la parte que les corresponde de los caminos vecinales. Además, el caciquismo no se preocupa del trabajo. Como ellos castigan al censo no les importa los hombres que sufren. Los pueblos desamparados por la emigración votan en las elecciones por completos. Al cacique le interesa el voto y lo lleva a las actas, aunque el obrero esté ausente o haya muerto de hambre.

Otro de los problemas graves de aquella infeliz provincia es el de las subsistencias. El pan está por las nubes. No hay aceite. No hay pescado, siendo Almería puerto de mar. Un kilo de pescado vale allí cinco pesetas. Aquí, en la corte, su precio es dos o tres pesetas. Es más: hay quien piensa en Almería montar un negocio de venta de pescado llevándolo de Granada.

El pueblo, hambriento, no puede resistir más, y si el Gobierno no da una solución, estableciendo depósitos de mercancías en Almería, construyendo inmediatamente unas cuantas carreteras y desautorizando el caciquismo allí existente, una buena día la provincia entera tendrá que apelar a la violencia para defender su vida.

Esto es lo que viene a decir la Comisión de Almería, compuesta de nuestros camaradas Viñas, Torres y Cabrero, y conviene mucho que se entere el Gobierno de lo que van a decir, por si le importa evitar la tragedia de aquella simpática y sufrida provincia.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Conferencia interesante

Se convoca al pueblo madrileño a una reunión pública, que se verificará mañana, miércoles, a las siete de la tarde, en el teatro de la Casa del Pueblo, en la que se expondrá detalladamente la situación angustiosa por que están atravesando los trabajadores almerienses y los de toda aquella provincia, como consecuencia de la carestía de las subsistencias y la falta de trabajo.

Presidirá la reunión el compañero Rivas Moyano, y hablarán los comisionados almerienses Juan Cabrero y Rodolfo Viñas.

Trabajadores, acudid a esta acto, demostrando vuestra solidaridad con aquellos hermanos nuestros!

LA LUCHA ECONOMICA

Las cigarrerías reclaman mejoras.

LA CORUÑA, 28.—En asamblea celebrada por las cigarrerías y demás personal asociado de la Fábrica de tabacos se acordó presentar a la Compañía arrendataria la reclamación de un aumento del 50 por 100 en los sueldos.

Por si la petición es rechazada se convalidó un amplio voto de confianza al Comité de la Asociación de cigarrerías para que decida al momento en que ha de ser declarada la huelga.

Los trabajadores harineros.

BOJA, 28.—El gobernador ha sido notificado por los obreros de las fábricas de harinas que plantearán la huelga el día 30 del actual si antes no se conceden las mejoras que han reclamado.

Obrero demoralizado.

BILBAO, 28.—Los propietarios de la Casa Martínez Rivas han entregado al obrero Saturnino Iglesias una indemnización de 3.000 pesetas, por haber sido seleccionado del trabajo con ocasión de la última huelga planteada en los Astilleros del Nervión.

CAFÉS DE COSTA RICA MARCA "LA GARZA" Mejor café que el Puerto Rico, y más barato. Calidad sin rival, después del Moka. Venta por sacos sueltos en los principales almacenes de toda España. Por partida, los exportadores: ALSINA Y PÉREZ MARTÍN Diputación, 51 (Barcelona).

Notas obreras de Onteniente LA HUELGA DE PINTORES La Sociedad obrera ha dirigido a la de patronos la siguiente carta: «A La Unión, Sociedad de maestros pintores.—Presenta. Entendiendo esta Sociedad que la infracción adoptada por esa Sociedad es la causa principal de la prolongación del actual conflicto, entendemos que todos los gastos que la huelga ocasiona desde la actual semana han de ser de cuenta de esa Sociedad. Por la Junta directiva: Julio Martínez, secretario.»

MOVIMIENTO SOCIAL BARRUELO.—Organizado por el Sindicato minero y la Juventud Socialista de esta localidad se celebró una importante mita de propaganda de nuestras ideas. El acto iba a celebrarse al aire libre; pero lo impidió la lluvia, celebrándose en el salón de actos, que resultaba insuficiente para contener a la numerosa concurrencia que asistió. Presidió el compañero Segundo Alonso, el que, con palabra sencilla, expuso el objeto del mita. A continuación hicieron uso de la palabra los compañeros Bilbao, de la localidad; Cardo, de Palencia, y Agustín Marcos, del Sindicato minero leonés. Todos los oradores, en párrafos brillantes, hicieron la historia de las numerosas ventajas obtenidas por la fuerza de la organización, y aconsejaron a la concurrencia el ingreso en las filas del Sindicato, para robustecerlo y disponerse a luchar para lograr conquistas más importantes que las ya alcanzadas. Por último, el camarada Cardo, por los ferroviarios del Norte, hizo la campaña de propaganda que se viene realizando en contra de las Compañías, y arregló a los miserables de Baruelo para que continúen al lado de los ferroviarios hasta arrancar a las Empresas las justísimas mejoras solicitadas y la readmisión de los 6.000 compañeros injustamente despedidos por la Compañía del Norte.—Bautista Escobedo.

REUNIONES Y CONVOCATORIAS Asociación de «chauffeurs» y aspirantes. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 29 del corriente, a las diez y media de la noche, en su domicilio social, Abada, número 2. CASA DEL PUEBLO Reuniones para mañana. En el salón teatro: A las siete de la tarde, Conferencia de los compañeros de Almería; a las nueve de la noche, Mita contra los caseros. En el salón grande: A las siete de la noche, Albatros «El Trabajo»; a las once de la noche, Fotógrafos. En el salón pequeño: A las ocho de la noche, Tallistas; a las diez y media de la noche, Dependientes de vaquerías.

ATROPELLO FATAL En el kilómetro 11 de la carretera de Valencia fué atropellado por el carro que guiaba el carretero Ricardo Roldán Rodríguez, de cincuenta y ocho años de edad. Este se cayó al suelo, con tan mala fortuna que una de las ruedas del vehículo le pasó por encima del pecho, produciéndole la muerte. El cadáver fué trasladado al Depósito judicial.

FUNCIONES PARA MAÑANA ESPAÑOL.—A las diez, Don Juan Tenorio. ORENSE.—A las diez y cuarto, Mariela. INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, Los chorros del oro y Tortosa y Soler.—A las diez y cuarto, Nena Teruel. AFOL.—A las seis y tres cuartos, La madrina.—A las diez y tres cuartos, El asombro de Damasco. COMIO.—A las seis y media y las diez y media, Misa Cafiánón.

«El Buen Suceso» Princesa, 43.—T. Grandes surtidos invierno. Señoras, caballeros, niños; confecciones empueradas, hechas y a medida. Mantas, tapabocas, mantones. Géneros obras benéficas, asilos, misa precio. IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD, 39.

MARRUECOS

Un capitán muere.

TETUÁN, 27.—Al regresar ayer tarde de Lancia a Tetán el capitán de cazadores de Barastro D. José Sánchez Millán, acompañado de un suboficial, varios moros que se hallaban apostados en el barranco de la Loma Amarilla, próxima al poblado de Samra, les hicieron una descarga, causando la muerte al capitán.

Al conocerse la noticia en Tetán se hicieron un campamento fuerzas que recogieron el cadáver, conduciéndolo al hospital.

SINDICATO DE PERIODISTAS

La reunión de anoche.

Ayer se celebró en el local de la Escuela Nueva una importantísima reunión de periodistas y empleados de periódicos, a la que asistieron casi todos los que trabajan en los diarios madrileños.

El entusiasmo fué formidable, y los periodistas, aprobando ayer estatutos y reglamento, dieron por constituido el Sindicato, que será instrumento que dignifique y mejore la situación, hoy lamentable, de la clase.

La primera parte de la reunión se dedicó a explicar los motivos que habían determinado el conflicto en La Jornada y las gestiones de la Directiva y Comisión de reclamaciones, aprobándose por unanimidad la actuación de ambos grupos directivos.

Se leyeron cartas de las Sociedades de vendedores y repartidores de periódicos, y una muy sentida comunicación de la Federación Gráfica Española, que fué aplaudidísima.

En todas ellas se proclamó la necesidad de estrechar los lazos de solidaridad tan felizmente establecidos en La Jornada, y como reacción a la conducta bárbara del nuevo rico Sr. Taya.

Se aprobó por aclamación un voto de gracias a los obreros gráficos por su hermosa y digna conducta.

Se tomaron acuerdos con el personal cesante y se acordó con la intención que pudiera arriar la Empresa de La Jornada de hacer aparecer el diario.

Se discutió el reglamento, en el que se ratificó el ingreso del Sindicato en la Federación Gráfica, y se nombraron los compañeros que han de formar los Comités directivos, que quedarán constituidos en la siguiente forma:

Comité central: Presidente, Luis Grajales; vicepresidente, Javier Baeza; secretario, Ezequiel Endériz; tesorero, Tomás Briceño; contador, Luis Masip, y vocales, Francisco Moya y César García Labiasta.

Comité de redacción: Presidente, Antonio López Baeza; vicepresidente, Francisco Rabio; secretario, Jesús Escartín; tesorero, Arturo Mori; contador, José Martín Díaz, y vocales, Federico Garcés y Victoriano Tamayo.

Comité de personal administrativo: Presidente, Francisco Moscoso; vicepresidente, Pedro Ortega; secretario, Vicente Gibrías; tesorero, Vicente Vega; contador, José García, y vocales, Gordo y Rodríguez.

Mesa de discusión: Presidente, Ramón Martínez Sol; secretario, Benigno Mascareño.

Al terminar se dieron muchos vivas al Sindicato.

Utilísimos a los obreros

y a todo el mundo son los MANUALES PRÁCTICOS DE ARTES Y OFICIOS, Ciencias, Industrias, Fabricación de jabones, Vinos, Helados, Aguadientes, Gasconas, Viagros, etcétera. Catálogo gratis. Pídanse únicamente a ANTONIO RUIZ LIBRERO, JACOMETREZCO, 80, TERCERO IZQUIERDA, MADRID (Casa fundada en 1896).